



Comité de Prensa:  
**RICARDO ESQUIVEL MARIN**  
**MAURO MONTERO ROJAS**

**ORGANO DE LA ASOCIACION NACIONAL DE TELECOMUNICACIONES**

Año III San José, Costa Rica Enero de 1951 N° 13

**COLUMNA DE HUMO**

(A cargo de **MARIO DEL MAR**)  
**QUE PRETENDEMOS**

En primer lugar, colaborar con los muchachos del Comité de Prensa. En segundo lugar, decir las cosas con franqueza a riesgo de herir sus ceptibilidades, pero diciéndolas como se saben decir. Y en tercer lugar, hacer una labor amena e instructiva porque en esta columna meremos algunas cosas de provecho.

muy apáticos y no creían. Amigos de buscar sólo el provecho personal, es decir, en donde vieran que había oportunidad de conseguir algo para sí, ahí iban, igual que ahora. Sin embargo este Directorio trabajó con mucho entusiasmo y logró buenos triunfos. No sabemos por qué terminó sus labores, probablemente por falta de cooperación. Ojalá que a hora no le pase a la A. N. T. lo mismo.

**LAS VACACIONES**

Se ha hablado mucho sobre esto. Unicamente diremos que es necesario luchar porque conforme al Código de Trabajo, cada año, sin necesidad de andar mendigando a nadie, automáticamente al comenzar el año, se nos den nuestros quince días de descanso.  
 ¿Cómo hacerlo? Pues si pasa este mes de Enero y nos dejan en blanco,

Pasa a la Pág. 3

**NUESTRA CORRESPONDENCIA**

San José, Diciembre de 1950.

cordial saludo, respetuosamente exponemos a V. E. lo siguiente:

Señor  
 Ministro de Relaciones Exteriores,  
 don Mario Echandi J.  
 S. D.

Excelentísimo Señor:

Después de presentar nuestro más

Pasa a la Pág. 4

**EL AMOR A LA PATRIA**

(Por Fray Benito Jerónimo Feijóo 1675 1764.)

Busco en los hombres aquel amor de la patria que hallo tan celebrado en los libros: quiero decir, a quel amor justo, debido, noble, virtuoso, y no lo encuentro.

En algunos hombres no veo ningún afecto a la patria. En otros sólo veo un afecto delincente, que con voz vulgarezada se llama pasión nacional.

No niego que revolviendo las

historias se hallan a cada paso miles de víctimas sacrificadas a este ídolo (el falso patriotismo) ¿Qué guerra se emprendió sin este estúpido pretexto? ¿Qué campaña se ve bañada de sangre, a cuyos cadáveres no pusiese la posteridad la honrosa inscripción funeral de que perdieron la vida por la patria? Mas si examinamos las cosas por dentro,

PASA a la página DOS

**POR EJEMPLO**

Hace mucho tiempo que se publica para nuestro gremio un órgano de prensa titulado "EL TELEGRAFO". Muy bien redactado y luchando por conseguir las mismas cosas que nosotros pretendemos: el mejoramiento; el progreso colectivo.

**QUIENES ERAN LOS QUIJOTES:**

Se llamaba Directorio de la Liga de Telegrafistas. Presidente Venerando E. Contreras; Vice Presidente Eloy Castro; Secretario Belfort Sancho; Fiscal Francisco Solera; Tesorero Gustavo Paniagua.

**EN AQUEL TIEMPO COMO AHORA**

Los empleados del Telégrafo eran

**NOTAS DE NUESTRO AMBIENTE**

Con don Miguel Angel Araya A.

El joven Miguel Angel Araya A. de Villa Quesada, nos ha enviado una colaboración para publicar. Entre lo que dice, afirma que en nuestro gremio no existe una organización ni respaldo conforme debemos tenerlo y aboga por tener garantías, caja de préstamos y demás cosas.

Como por ser nuevo, probablemente ignore que todo eso que él pide está contemplado en nuestros Estatutos y que poco a poco se han ido consiguiendo muchas mejoras, le rogamos cuando pueda, darse la

vuelta por esta oficina central para demostrárselo con hechos.

Por lo demás, esperamos nos siga enviando colaboraciones y que no tome a mal estas explicaciones.

**Las vacaciones se nos vienen encima**

Ya estamos en el período legal para el disfrute de las vacaciones según el flamante Código de Trabajo y a estas alturas no tenemos la seguridad de cuándo saldremos.

A pesar de que el buenazo de don

Pasa a la Pág. 4

**UNA VISITA MUY HONROSA**

En Costa Rica, quienes con su característica simpatía y benevolencia, tuvieron el hermoso gesto de venir expresamente a obsequiarnos un folleto conteniendo un magnífico estudio hecho por el doctor Arturo F. Poire, famoso médico argentino, en el que con frase sencilla y en forma amena, trata las enfermedades del telegrafista tales como "El calambre telegráfico y su etiología", "El operador telegráfico", y otras consideraciones sobre "Diferencia de potencial en Biología y Fisiología", "Un estudio sobre la Electricidad y Fisiopatología humana" y otras cosas interesantísimas para nosotros.

Compartimos largamente con los jóvenes diplomáticos, explicándoles detalladamente distintos aspectos de nuestras labores, tanto el servicio telegráfico, como en la Asociación. Se les enseñó nuestra Biblioteca y tuvimos el gusto de oír de labios de los dis-

tinguidos visitantes las mejores frases de elogio y estímulo para nuestra labor.

Hablamos también sobre el servicio telegráfico en la República Argentina y nos ofrecieron ponernos en contacto con los colegas del noble país hermano, así como traernos en próxima fecha, una fotografía del personal telegráfico de la Oficina Central de Buenos Aires para publicar en nuestro periódico, a fin de estrechar más los vínculos que existen entre ambos países americanos.

En medio de un ambiente de gran cordialidad y simpatía y agradeciéndoles a nosotros profundamente su benevolencia, los estimables caballeros Mondragón y Carretero se despidieron de nosotros ofreciéndonos un mejor acercamiento en el futuro tanto con el ilustre personal de su Embajada, como con los colegas de la gran República Argentina.

## CIENCIAS

Los Angeles, California (USIS) Científicos norteamericanos han descubierto una cordillera de montaña de 1780 metros de largo debajo de la superficie del Océano Pacífico. El descubrimiento se hizo durante una expedición marítima de tres meses patrocinada por la Universidad de California y la marina de los Estados Unidos. La cordillera tiene 80 kilómetros de ancho y se extiende desde las islas Hawaianas y la isla de Wake.

Sus cúspides están de 1620 a 1800 metros de la superficie.

Estas se presentan planas como si estuvieran lavadas por las olas.

Conchas y arrecifes de coral que los científicos encuentran en las cúspides indican que en un término estas se encontraban a solamente unos cuantos pies debajo de la superficie. El coral se forma dentro de 30 metros de la superficie por los esqueletos de animales marinos. Los científicos encuentran que el fondo del océano había la escena de violentos movimientos, tales como erup-

ciones volcánicas, en tiempos geológicos recientes. Estas erupciones esta ban indicadas por grandes cantidades de ceniza que se logró sacar.

Se encontró una capa de 16.10 centímetros de manganeso casi puro encima de la cordillera. Un depósito, de 32 kilómetros de largo por 16 de ancho, contiene alrededor de 100,200.00 toneladas métricas del metal. El manganeso más puro se formó alrededor de los dientes de tiburones prehistóricos, huesos de los oídos de Ballenas, y rocas volcánicas. Se encontraron bacterias en el fondo del fondo del mar.

Se dicen que estaban en un estado adormecido. A esa profundidad no había alimentos para ellos. Los científicos creen que estas bacterias son los organismos vivientes más viejos del mundo.

La expedición descubrió también, seis capas nuevas de mar, mediante el uso del reflejo del sonido. En cada capa encontraron muchas especies singulares de peces tropicales.

Viene de la Pág. PRIMERA

### LOS PENSIONADOS VUELVEN AL REDIL

Estamos viendo cómo cada día, un nuevo pensionado abandona su pensión y coge una plaza aunque sea en los confines del país. No estamos contra ellos, ni les tenemos mala voluntad, pero creemos que esto le está creando un grave problema a tantos telegrafistas que no tienen la edad legal para pensionarse y no tienen tampoco plaza.

### ALGUNOS NO PUEDEN TRABAJAR

La mayoría de estos pensionados no pueden trabajar ya porque les falla la mano o la oreja y lo que hacen es que al trabajar, crean dificultades.

La cuestión sería, para resolver esta grave situación, ver la forma cómo se aumentarían sus pensiones porque al paso que vamos, se va a llenar el telegrafo de telegrafistas pensionados q' no renunciarán nunca más su puesto, dejando en la indigencia gran cantidad de ex-telegrafistas que no podrán conseguir tampoco y que no pueden pensionarse porque no tienen la edad legal.

### UN ABUSO

Algunos Telegrafistas como el auxiliar de Guápiles, la de Curridabat y otros más (aunque no les guste) creen que a los de la Central los engañan. Ponen telegramas a sus familiares continuamente con número y hora de depósito (a veces le meten *Preferencia*) en el entendido de que el otro allá al recibir, rompe la copia y el mensaje aquel pasa como de favor.

Desde luego que aquí nunca nadie los ha acusado del abuso que se comete ni tampoco pretendemos hacerlo porque no vale la pena.

Únicamente queremos dejar cons

## MUERTE DE FRANCISCO PIZARRO

De Charles F. Lummis (norteamericano)

El cabezalla (de la conspiración) se llamaba Juan de Herrada.

El domingo 26 de Junio de 1541, aquella partida de asesinos se abrió paso súbitamente y entró en la casa de Pizarro. Las personas desarmadas que en ella se hallaban se vieron en busca de auxilio, y los fieles servidores que opusieron resistencia fueron asesinados. Pizarro, su hermanastro Martínez de Alcántara y un probado oficial que se llama Francisco de Chaves, tuvieron que afrontar solos el combate. Como fueron cogidos por sorpresa, Pizarro y Alcántara trataron de vestirse apresuradamente la armadura, mientras ordenaban a Chaves que cerrase la puerta. Pero, sin darse cuenta, el soldado la entreabrió para parlamentar con los villanos, y estos le atravesaron con la espada y a punta pies arrojaron su cadáver por la escalera. Alcántara se lanzó a la puerta y luchó heroicamente, sin arredrarse por las numerosas heridas que recibía. Pizarro, echando a un lado la armadura, que no tuvo tiempo de vestirse, se lió una manta al brazo izquierdo para escudarse, y cogiendo con la otra la buena espada que había blandido en tantas luchas desesperadas, saltó como un Er y fue viejo, y tantos años de sufrimiento sobre aquella manada de lobos.

## FAMOSO ASTRÓLOGO DICE QUE LA GUERRA NO ESTALLARÁ SINO HASTA 1952

VIENA.—Diciembre 23.—El famoso astrólogo vienés Arnold Gron en su predicción anual dice que la crisis en Corea terminará en un compromiso pero que el mundo está abarcado a una Gran Guerra en 1952.

El Presidente de la Sociedad de Astrología (astrólogos) de Viena dice que la Guerra y sus consecuencias, durarán diez años y terminará en una "victoria pírrica" para los Estados Unidos.

Gron, quien ordinariamente no predice acontecimientos con mayor anticipación que un año dijo a International News Service que los cielos en estos momentos revelan inequívocas señales sobre los acontecimientos hasta bien avanzado 1952. He aquí los puntos destacados de la predicción de Gron:

Un año de tensión en 1951 seguido por la invasión rusa de Alemania Occidental al año siguiente. Esto dará origen a un conflicto mundial en el cual no habrá países neutrales. La bomba atómica se usará pero no con efectividad "completa".

El Premier ruso Stalin habrá muerto antes de 1952. La situación que es mejor, poner menos telegramas a sus familiares y cuando verdaderamente lo necesiten le digan al telegrafista de la Central, con franqueza, que tengan la bondad de pasarles un mensaje.

mientos y penalidades le habían quebrantado. Pero su gran corazón no había envejecido, y peleó con un valor sobrehumano, y con sobrehumana fuerza. Su rápida escape atravesó a los dos que iban delante, y por un momento vacilaron los traidores, Pero Alcántara había caído, y tumándose para cansar al anciano héroe, los cobardes le acosaron sin cesar. Durante algunos minutos prosiguió aquella lucha desigual en el angosto pasillo, cuyo suelo hacía resbaladizo la sangre derramada; un anciano lleno de canas y de brillantes ojos, contra una veintena de bandidos. Al fin Herrada cogió en sus brazos a su camarada Narváez y, prologó por aquel escudo viviente, arremetió contra Pizarro. Este atravesó a Narváez con varias estocadas; pero en el mismo instante uno de aquellos asesinos le hirió en la garganta. El conquistador del Perú vaciló y cayó, y los conspiradores hundieron en su cuerpo sus espadas. Pero aún entonces aquella voluntad de hierro hizo que el cuerpo obedeciese el último sentimiento de un gran corazón, e invocando a su Redentor, Pizarro mojó un dedo en su propia sangre, trazó en el suelo una cruz, doblegóse y besando el sagrado símbolo, expiró.

Así vivió y así murió el hombre que empezó la vida como porquerizo en Trujillo y la acabó como conquistador del Perú.

to cuando la guerra termine en 1961 Los Estados Unidos terminarán con mismo ser substituido en todo el mundo por una economía socialista. El mundo por esta "forma benigna de socialismo" Gron, que ha presidido la sociedad de astrólogos de Viena desde 1927 da esta predicción, nación por nación para los próximos doce meses.

Estados Unidos: el gobierno continuará cometiendo "errores capitales" que a la larga la llevarán a una guerra con Rusia.

Corea: Será la víctima de un compromiso patrocinado por los Estados Unidos que dejará a los norteamericanos con el dominio del país.

Formosa: Será abandonada por Occidente. Chiang Kai Shek huirá a un refugio occidental.

Indo China: Los franceses serán expulsados con excepción de algunas pequeñas posiciones a lo largo de la costa. La guerra civil continuará a pesar del control de Vietnam.

Tibet: Se perderá a manos de la China comiunista.

Europa Occidental: Está en línea para ser sometida a un control más estricto por Rusia como preparación para la Guerra en 1952.

Europa Occidente: Las disputas sobre el rearme no terminarán hasta que resulte ya "demasiado tarde". "Tomado de La Prensa Libre."

### COLUMNA DE

enviar mensajes protestando por el abandono en que nos tienen, dirigiéndonos a los Ministros de Trabajo y Hacienda.

### LOS DE ALAJUELA NO SE DEJAN

Tenemos conocimiento que los empleados de la Oficina de Alajuela, basados en el flamante Código de Trabajo, han establecido demanda contra el Estado, en el sentido de que se les paguen los días que de acuerdo con las reglamentaciones de trabajo, ellos deben descansar y que no lo pueden hacer por su servicio.

Creemos que ellos tienen la razón y desean que triunfe su tesis. Si lo consiguen, se le creará un gran problema al Gobierno porque seguirán su ejemplo otros empleados que están en esas mismas condiciones, pero será un gran triunfo para los telegrafistas que comienzan ya a darse cuenta que no debemos seguir siendo los olvidados del Gobierno y de todos.

### EL AMOR

Viene de la Pág. PRIMERA

hallaremos que el mundo vive muy engañado en el concepto que hace de que tenga tantos y tan finos devotos esta deidad imaginaria. Contemplamos puesta en armas cualquier república sobre el empeño de una justa defensa, y vamos viendo a la luz de la razón, que impulsa anima aquellos corazones a exponer sus vidas. Entre los particulares, algunos se alistan por el estipendio y caudillo. Al que manda las armas le insta su interés y su gloria. El distante del riesgo, obra, no por mantener la república, sino por conservar la dimensión.

# UN CAZADOR DE TIGRES

Por don Julio Solera Rojas,  
de Alajuela, ex-Inspector de  
Telégrafos.

Allí en las estribaciones de la cordillera que divide la Meseta Central con la inmensa llanura de San Carlos, región casi ignota, en que nuestra mirada se pierde en el horizonte, hacia el Lago de Nicaragua, existe un caserío de aspecto pobre, diseminado sobre la cresta de una loma estrecha y flanqueada por los caudalosos ríos de La Vieja y El Tapezco.

Durante la larga estación lluviosa se mantiene húmeda y fría bajo la acción de una niebla densa y constante de la cual se desprende impenetrable rocío, que se congela en nuestras pestañas, produciéndonos en el rostro, sensible y molesto cosquilleo.

El camino que nos conduce a ese lugar notiene trazo científico, es quebrado y de fuertes gradientes, lo que causa al ascender violenta fatiga.

En aquella naturaleza silenciosa y triste sólo se escucha el gotear incesante de los árboles, en cuyos troncos cubiertos de musgo vegetan entrelazadas las parásitas, ocultando en su espesor los nidos, donde procrían las víboras venenosas, como la terciopelo y la oropel.

Sin embargo, al aproximarse la corta estación del verano, la densa niebla, cual cortina gris, se va descomponiendo con lentitud intermitente para dar paso a los resplandecientes rayos del sol, que dan vida, luz y calor; y luego, cuando se muestra permanente, todo despierta de su letargo. El gulguro y el pito real desde las altas copas de los árboles saludan con sus armoniosos cantos a aquella feliz transformación del Criador. El horizonte despejado por todos los rumbos nos permite admirar la belleza de aquella extensa llanura, en cuyo centro se dibuja, curvando, entre bosques frondosos, la cinta plateada del río San Carlos, llevando sus aguas silenciosas al caudaloso San Juan, que marca nuestros límites con el hermoso país de los grandes lagos.

Al suroeste la cordillera de Guacacaste, rica en minerales preciosos, que se prolonga a nuestra mirada más allá de los volcanes de Tenorio y Miravalles, y a menos distancia el magnífico cerro del Arenal, de forma cónica y de una estética admirable, bordeando la llanura, las elevadas cúspides de La Vieja, El Congo y el Aguas Zarcas.

Este caserío diseminado sobre la angosta loma, es Buena Vista, que lleva este nombre en la época corta del verano, pero que durante la larga estación brumosa debiera llamarse Mala Vista.

En ella reside la familia Ugaldé, de honrada acrisolada; Moisés, el mayor de los hijos, se distingue por



José Luis Soló

su carácter noble y bondadoso y sobre todo por su valor, especialmente en la cacería de fieras, en donde no tiene rival. La ejercita como por sport cuando se presenta la ocasión. Muchas desprecia a su paso las dantzas y los venados, o un numeroso hato de cariblanos, por seguir la pista de algún tipo feroz.

Durante la progresista administración del Licdo. don Cleto González Viquez se acordó la construcción de una línea telefónica que, partiendo de "Los Bajos", hoy Florencia, fuera a terminar en "La Unión", hoy Villa Quesada; cabecera del cantón de San Carlos; pero como en aquella época mis ocupaciones en la construcción de la línea de Sarapiquí no me permitían dirigir personalmente a la vez aquellos trabajos, dispuse encomendarlos a Moisés, uno de los mejores celadores que tenían en aquellos lugares, para lo cual encabezé la cuadrilla en compañía de Ricardo Quesada, su camarada y amigo íntimo, quien siempre ha sabido sacrificar sus intereses por el adelanto de aquella región fértil y exuberante, cuya naturaleza prodigiosa y primaveral se renueva constantemente.

La trocha tortuosa y recién abierta, obstruida por el corte de los árboles, no permitía ejecutar los trabajos con la facilidad de una vía expedita. Había que llevar el material, en partes, a lomo de caballerías, buscando deshechos por las orillas o abriendo picadas para sacar y fijar la postera bajo un trazo más recto que el de la trocha.

De techo en techo, conforme se iba avanzando, se improvisaban campamentos de hojas de bijagua para alojarse en las noches y reparar los alimentos. Por la tarde, cuando terminaban las faenas del día, Moisés cogía su escopeta antigua, de fulminante, y acompañado de sus dos perros penetraba al bosque en busca de alguna pieza de succulenta carne que el cocinero se encargaba de preparar para el siguiente día.

Al atardecer, cuando el sol ocultaba entre las nubes cenicientas, el fogón se atizaba lo suficiente para alumbrar el rancho y ahuyentar el molesto mosquito.

A su alrededor se formaban tertulias chistosas y alegres, a la vez que secaban sus ropas mojadas por el sudor o la lluvia.

Aquella reunión de obreros, lejos de sus hogares, establecía una corriente de íntima simpatía entre ellos, que venía a mitigar algún tanto la fatiga causada por el esfuerzo de un trabajo rudo y penoso. Luego, rendidos por el cansancio, se acostaban sobre blando tendido de hojas secas y se dormían profundamente.

El silencio de aquellas noches lóbregas sólo era interrumpido de vez en cuando por el grito peculiar del olopopo o del rugido lejano de alguna fiera que salta en busca ansiosa de alimentos o de amores. Para Moisés y Ricardo aquellas manifestaciones nocturnas no les preocupaban, en tanto que para los pusilánimes era el terror, especialmente si aquel rugido se acercaba. Pronto se levantaban envueltos en sus mantas y vivaban el rugido hasta que el alba entre celajes fayeaba en oriente. Era, en verdad, una vida de campamento, agitada y nerviosa, durante esas noches que se convertían en vivac.

Mientras tanto los trabajos continuaban, avanzando con lentitud.

Algunos días después, cuando llevaban dos tercios de línea tendida, se resolvió suspender la hechura de campamentos y trasladarse a una choza destaralada que los Ugaldé tenían en una finca de ganado, a un kilómetro de la trocha y a cinco del punto terminal, en donde muy en breve habría de resonar el "tica-tarica" del telégrafo, que lleva en sus señales eléctricas el eco emocionante de la cultura y progreso en todas sus manifestaciones.

Una linda tarde de verano, en que los guacamayos de lindos colores y los chucuyos volaban por so-

bre las copas de los árboles con alegre algarabía, hicieron su traslado a la nueva morada. Desde aquel lugar la perspectiva es bellísima, abarcando en toda su plenitud la cadena de montañas entre las cuales se distingue, a corta distancia, la del Congo, cubierta como todas de frondosos bosques. En su cumbre hay una laguna que tiene su desagüe hacia el Oeste, y al precipitarse por la Peña, casi perpendicular, forma una cascada altísima y admirable. Casi a sus pies, y en la primera estribación se extiende el pintoresco vallecito que sirve de asiento a la rica población de Villa Quesada, en cuyo centro sobresalen las torres y el techo rojo de su templo católico. En la hermosa campiña se divisan los extensos zacatales de engorde, y a trechos, las fértiles tierras de labor cultivadas de caña de azúcar, bananos y cereales.

Aquella tarde después de haberse instalado cómodamente, salió Moisés en busca de alguna vaca lechera con el fin de proveer un nuevo alimento a sus escasas provisiones. Examinó el ganado cuidadosamente sin obtener resultado; sin embargo, cuando regresaba y cerca de los lindes del repasto, tuvo la suerte de encontrar una que amamantaba su cría recién nacida. Incento desde luego conducirla al rancho, pero no pudo conseguirlo, pues la vaca era primeriza y bravía, y en defensa de su cría atacaba al intruso con tenacidad, quien tenía que capearla con dificultad por los obstáculos que la maleza le presentaba. En vista de esta imposibilidad y teniendo ya encima la obscuridad de la noche, resolvió suspender su empeño para continuarlo después por los medios más prácticos.

La területa de aquella noche se prolongó más de lo acostumbrado, pues Moisés con su locacidad vehementemente refería sus hazañas de cazador de fieras y hasta de mujeres, cuando la ocasión se le presentaba propia.

Otro día, cuando la aurora despuntaba, ya Moisés provisto de una zoga y acompañado de otra persona iba caminando hacia el paraje donde quedara la cría en la tarde anterior. Pero ¡cuál no sería su asombro al ver que ninguno de los animales se hallaba en su sitio! Inspeccionaron los alrededores y sólo encontraron los matorrales y el terreno escarabado, señal inequívoca de haberse librado allí una lucha violenta. No era necesario forzar mucho la inteligencia, para comprender que algún felino había hecho presa de la cría durante la noche.

La vaca acompañada de otras reses fué hallada a larga distancia con una oreja desgarrada y la ubre exuberante, y en su inquietud se le co-

—Pasa a la Pág. 7

## PRÁCTICAS PERNICIOSAS

Por el Ing<sup>o</sup> don Rafael M. Tristán (Tomado de las viejas Revistas del Telégrafo, pero siempre de actualidad.)

Algunos telegrafistas tienen la mala costumbre de dedicar sus atenciones en reparar sus aparatos dañados o que consideran dañados sin estarlos. Hay múltiples motivos de batería local para que un fonético no funcione, no suene como dicen unos. Hay casos tan sencillos que da lástima que no los interpreten bien. Y es que muchos de los telegrafistas no han estudiado ni estudian nada que se relacione con el adelanto intelectual y teórico de su cargo.

El contacto de los platinos en el "relay" o conocida magneta, estando carbonizados por la chispa por la corriente es suficiente para que se desgarré el fonético. Una barra de zinc mala; el agua de la batería que ha puesto tiorosa por el poco cuidado de ellas, una mala conexión en la instalación en el circuito local, tantas cosas. Y esto da margen para que un telegrafista ya se destine a desarmar y deshacer el aparato, a veces haciendo insignes torpezas. Cuan está un aparato se daña, para eso está el Jefe del Taller de Reparación, quien revisará y arreglará los aparatos. Los telegrafistas no están autorizados para esto.

Otra barbaridad que cometen algunos es la de conectar otro fonético agregado al del aparato, siempre de distinta resistencia, y lo hacen de la manera más empírica. Este fonético lo acoplan al circuito para colocarlo cerca de la cama y oír las llamadas. Y no sólo esta práctica perniciosa ejecutan sino que se dedican a conectar otros aparatos para que practiquen los aprendices.

La cantidad de relojes que vienen dañados a la proveeduría es grande y todos ellos con rastro de haber sido desarmados por los telegrafistas.

La práctica más temeraria de algunos telegrafistas es la de desarmar una bobina de la magneta bus cándole una avería a veces imaginaria y después para arrollarla en su debida forma les sobra una enorme cantidad de alambre N<sup>o</sup> 32 que es casi un pelo de grueso y naturalmente como no tienen las maquinillas que sirven para arrollar bobinas les resulta un perjuicio; no a ellos, sino a la línea entera. Por que no tienen como medir el número de ohmios de que debe constar cada aparato y no hacen más que meter una tremenda resistencia en el circuito todo de la línea. Y son muchos los abusos de esta clase que se cometen sin pensar que esto es malo a todo trance.

Un operador está transmitiendo un mensaje, o recibiendo; llega cualquien sujeto y le entabla conversación y el operador, descuidado, hasta no decir basta; abre la llave o la manipula y le da cuso a la con-

versación sin pesar el hombre que tiene un telegrama a medio transmitir y que el otro operador que está recibiendo o transmitiendo se mata graduando y esperando muchas veces con diferentes despachos, y usted espera y espera hasta que se irrite indispensablemente y el conversando como si tal cosa, sin acordarse de que su labor no es sola sino que tiene otra persona pendiente de sus movimientos y labores. Así que le pareció volvió al oficio, se le había olvidado la palabra o la frase por donde iba su transmisión y muy fresco, pero muy fresco pregunta: "¿de dónde sigo?". El otro que echa fuego le responde: "¿de dónde iba?" y aquel no le dice y lo obliga a comenzar de nuevo el telegrama.

Todo esto con grave retraso para los mensajes y lo peor de todo, las demás oficinas de la línea que tienen sus telegramas sin transmitir esperando la voluntad o falta de voluntad de esos empleados que tal práctica ejecutan. Esos que abren la llave por puro gusto o mala educación telegráfica cuando se está despachando, lo menos que merecen es que les rebajen por cada vez un día de sueldo. Ahí dicen unos si así lo hacen hasta los de la Central.

Y es verdad, pero ya se ha dispuesto, se nos dice, que los de la Central en todo y por todo deben siempre dar buen ejemplo de mejor debe tomar nota de que se puede servicio, y de eso se trata. Pero se suspenda la transmisión o recepción ni un minuto, ni siquiera para encender un cigarrillo. En provecho de todos, está evitar esa máxima práctica.

### DE NUESTRO AMBIENTE

Viene de la Pág. PRIMERA

ma de los señores e

Ricardo Esquivel está a diario encima de los señores encargados de cumplir con esa obligación para con nosotros, según entendemos le han dicho que en estos días nos avisarán, pero estamos pensando que a la larga va a pasar como el año pasado.

¿Hasta cuándo dejaremos de ser la Ciencia de la Administración Pública?

El aguinaldo un paquetazo

El magnífico periodista y gran amigo de nuestro gremio, don Ramón de Balboa, con su exquisita pluma y desde su agudísima Sección del diario "La Hora", hizo un llamado al comercio y citó los nombres de tres señores adinerados para que encabezaran un movimiento en el sentido de conseguir aguinaldo para los telegrafistas.

Aparte del revelo que causó en nuestro ambiente y del agradecimiento que le prodigamos al amigo Balboa por su interés para con nosotros, no pasó de ahí la cosa, y ni los señores citados, ni el comercio que es el primero que se favorece

## TALLER ELECTRICO BRENES ZAMORA

Ofrece sus servicios para Reparación de Radios y toda clase de Artefactos Eléctricos

Cualquier informe:

**ORLANDO ZAMORA**

Oficina Central de Radios Nacionales

NUESTRA

(VIENE de la Pág. PRIMERA

lización en el extranjero a bachilleres o estudiantes egresados de Escuelas Primarias para estudios prácticos de corta duración, como en radio-tenia, periodismo, bellas artes, filosofía, y letras, etc.

Como en nuestro gremio existen muchos estudiosos egresados de Escuelas Primarias, algunos con títulos de "Técnico en Radio" de las Escuelas Internacionales de la América Latina con sede en Estados Unidos, de la Escuela Aragón en Conchabillán, y otros con grandes vocaciones por el periodismo, literatura como en los casos de nuestros compañeros don Mauro Montero Rojas y don Reinaldo Soto E., le agradeceríamos mucho darnos algunos informes acerca de la posibilidad de que éstos elementos de la administración pública puedan superarse con la adquisición de ese Ministerio.

Con muestras de la más distinguida consideración, nos es grato suscribirnos de S. E. muy atentos y afectos servidores.

Asociación Nacional de Telecomunicaciones.

Ricardo Esquivel Marín  
Presidente.

San José, Diciembre 23 de 1950

Señor  
Gerente de la Caja Costarricense  
de Seguro Social

con nuestros esfuerzos, movieron una mano para dar cinco céntimos.

Lo único que hemos sacado en limpio de todo esto es que, la prensa nacional sigue cumpliendo fielmente su misión social y progresista, pero nuestro gremio sigue siendo mirado como cualquier cosa por las mayorías.

Una promesa

Un grupo de colegas de la Central, encabezó un movimiento para pedirle muy respetuosamente al señor Presidente de la República que vista la carestía de la vida y nuestros eficientes servicios prestados en todo momento con entusiasmo y dedicación, diera los pasos a fin de ver si era posible que al Telégrafo Nacional se le diera un aguinaldo.

Don Otilio contestó que este año sería imposible complacerlos, pero que estaba dando los pasos necesari-

don Cipriano Güell.  
S. D.

Estimado señor:

Me refiero a la atenta nota N<sup>o</sup> 4278-50 de fecha 14 del presente mes, firmada por el Pro Secretario de esa Gerencia señor don Gonzalo Peralta Q., como respuesta a la n<sup>o</sup> 137 de 11 del mismo mes que dirigí a Ud. acerca de la petición del telegrafista de Pozo Azul de Abangares don Amancio Ortega, para que se le tome como asegurado.

Se nos informa pues, que la Junta Directiva, dentro de las facultades que le confiere la ley, suprimió el Seguro de Enfermedad y Maternidad en la provincia de Guanacaste, por cuanto en esa provincia no se cuenta con hospitales, médicos, farmacias, personal administrativo, etc., para brindar a los asegurados una atención completa y eficiente. Siendo esta la razón básica del Seguro por el cual no se puede aceptar como asegurado al mencionado telegrafista.

Convenimos que por la carencia de medios indispensables de esa zona—así como de otras—provistos por el mismo Seguro, este no pueda brindar a los asegurados "una atención completa y eficiente" haciendo ilógica e injusta la deducción de cuotas sobre todo si estas, estaban equiparadas a las de la meseta central y cabeceras de provincia. Pero

\_\_\_\_\_Pasa a la Pág. 3

rios para que en el nuevo presupuesto se incluyera una partida para pagar un sueldo más (o sea hacer el año de trece meses) para que los empleados públicos tengan como "solver" sus dificultades económicas de esas fechas.

Don Pedro Pérez se pensionó

En los días que salió nuestra edición anterior se pensionó el querido colega y buen amigo don Pedro Pérez. Como no pudimos hacer ninguna noticia alusiva a su salida de nuestro gremio por estar ya listo el material, queremos en esta oportunidad dejar constancia de nuestra simpatía para tan buen compañero que por tantos años compartió con nosotros las congojas y alegrías diarias y de cuyo compañerismo y educación siempre tendremos un elocuente ejemplo para presentarnos a nosotros mismos.

# SECCIÓN DE PERMUTAS

Quiero permutar con cualquier Telegrafista del interior del país. Aquí hay muchas comodidades; se puede vivir con familia en el mismo local de la oficina, lugar cercano a Puntarenas. Hay servicio diario de carros al puerto; buena cafetería y luz eléctrica; teatro y otras cosas más que hacen la vida de

este lugar bastante interesante. Tenga seguridad que no le disgustará a nadie.

Escribírme a este lugar.

Sabel Cabezas Ch.  
Telegrafista de CHOMES

José o a cabecera de provincia. Suelo de esta oficina € 275.00. Escríbame si le interesa para darle todos los pormenores.

Aquiles Ortiz  
Telegrafista de PERALTA

do de esta oficina € 375.00. Escriba Jefe de la Oficina. Escríbame para darle detalles completos.

Miguel Rodríguez  
Jefe de la Oficina de SAN PABLO  
NICOYA

NUESTRA CORRESPON  
Viene de la Pág. 4

dada la magnitud del asunto que nos ocupa, cabría preguntar: ¿Y si el Seguro está incapacitado por muchos años para proveer los medios arriba enunciados, los habitantes de esas zonas, mientras tanto deben permanecer abandonados a su suerte? No se podría en este caso, aplicar un plan mínimo de asistencia médica, con un servicio de curas adecuadas a esas zonas incipientes y de grandes recorridos a los centros sanitarios?

Esa al menos, fué la impresión que recibimos cuando esa Gerencia hizo manifestación pública de que iba a entrar en una franca coordinación con el Ministerio de Salubridad Pública, quien tiene bajo su jurisdicción, los hospitales, Unidades Sanitarias, Médicos de pueblo en la mayor parte de las cabeceras de cantón de esas zonas, que generalmente cuentan con boticas y servicios de enfermería. Sin embargo, la nota del señor Pro Secretario no nos deja entrever esa anunciada coordinación que sí puede ser eficaz, si es que no estamos haciendo aprecio en falsas.

Yo entiendo que el Seguro, podría estudiar estos casos especiales de empleados de telecomunicaciones incluyendo postas y guarda líneas quienes en el caso de adoptarlos, no se les obligaría a hacer penosos viajes para respetar jurisdicciones, si no consultándoles de previo a dón de los resulta más cómodo e inmediato su traslado al hospital o centro sanitario.

En el caso concreto del telegrafista don Amanio Ortega, a pesar de que reside en jurisdicción de Guanacaste con una travesía de dos horas y media, él salva el límite de la provincia de Puntarenas que le queda más inmediato y se internaría en hospital de aquel puerto.

De no ser con esa coordinación, ¿cuándo podrá el Seguro llevar su cobertura a esas regiones insalubres de Guanacaste, todo el noroeste del cantón de San Carlos, Puriscal, etc., que constituyen fuentes de aprovisionamiento de la riqueza nacional?

De Ud., con toda consideración muy atento y seguro servidor.

Ricardo Esquivel Marín  
Presidente de la Asociación Nacional  
Telecomunicaciones

Quiero permutar con algún Telegrafista de oficina cercana a San

## NUESTRO GREMIO POR DENTRO

(Escribe el CONDE NILLO.)

Pues bien, mis estimables amigos, breme aquí de nuevo con vosotros. Tal y como les prometí contar— por este lado sucedieron cosas, muy buenas. Me supongo que a cada uno de ustedes algo les sucedió para Nochebuena o para la llegada de Año Nuevo. En este San José tan bello pero tan caro, la cosa se puso en candela para algunos de nosotros.

Aquí vimos congojas, suspiros, risas y lágrimas y "gomas" que fue centenera.

El único que siguió indiferente y ajeno a todos los ajetes de esos días fué nuestro buen amigo Listinaco Méndez, cual un nuevo San Cristóbal, atravesó sin temores ni vacilaciones el río de la salida de un año y la entrada de otro. Este Méndez con su plata y sus pocas probabilidades de gastarla, la probó suave y feliz.

En cambio las congojas que pasaron los tiesos de por aquí, sí fueron toda una novela: Edwin Jiménez tuvo que meterse a trabajar cuatro días con sus noches para poder sacar plaitilla para el regalo de la novia. Don Ricardo Esquivel se absuyó tres días seguidos de tomar café para economizar el dinero destinado al regalo de sus gúilas. Fermín Brenes rompió la alcañía con la cual pensaba tener una gurbia para irse a estudiar a Washington, para regalárselo al "caraja".

Vimos también a Solano (el de la Cía. Solano y García Ltda.) como una tinajita nueva, colorado y con unos ojos de venado encandilado. Según nos contó Garcillita, Sol se pasó todo el tiempo a una llanta. El 24 se botó con una botella de "guisqui" como dice él, y vieran ustedes como más de un rosquete de los de por aquí se puso "bueno" y alegrón!

Porfirio Salas (el cantor) vino de Alajuela y el muy ladino se llevó a don Juan Soto y a Mauro a invitarlos a una "copita". La tal copita se multiplicó por obra y gracia de la amistad y a la larga, los tres resultaron cantantes, dando un concierto a las doce del día y sin cobrar ni un cinco por la entrada.

Vieran ustedes los suspiros y lamentos de Manuel Jiménez cantan-

do los céntimos que tenía en su bolsillo y las diferentes aplicaciones que dispuso hacer para regalárselo a su gente.

Hernán Redondo nos decía muy triste que cuánto diera él por ser un príncipe indú con muchos millones de pesos para regalárselo bastantes cositas a sus muchachos, pues con esta raba de tiesura y de cartería no se puede hacer nada.

Otto Meza a pesar de sus carteritas que tuvo que pegar, pasó el susto y lo único malo que recordó es una cascá muy fea que se dio preguntando contra un puño... de arena.

Don Juan Soto con un compuesto que trajo el 24 y que reparó entre nosotros, a más de uno le despertó la tripa guarera y por lo cual, la cosa siguió de tal suerte que de los que trabajamos hasta las diez, la mayoría llegaron a sus casas "pasaditos".

A Pepo Paniagua lo pusieron a hacer de San Nicolás en la casa de una "amiguita" y como se le pasó la mano, a medio entregar los regalos se le cayó la barba y la peluca y quedó más pelón que una papa.

Tinita Redondo se encontró un pilón que le trastornó el seso y está más feliz y contenta que si hubiese pegado "el gordo" de Navidad.

Adrián Ilo Argüello, dice que pasó un 24 muy "seco" y aburrido, pero por informes que tenemos, parece que "el ejecutivo" que tiene en su casa le dijo que si se volvía a meter una ollita le iba a poner el aparato telegráfico de corbata.

Fernando Rivera si vino de Corralillo para la Central, según dicen, venía a ver jugar a los del San Lorenzo; como está gordísimo como un toro, él afirma que piensa que se daría por acá para rebajar unas cuantas libras, pero eso me huele a que seguro se jaló una buena torta por aquellos lados y no halla la manera de regresarse.

Ferreol Salas de Alajuela, fanfónico foribundo de la Liga Deportiva Alajuelense, está feliz de la vida por el partidazo que se jalaron los mandados contra el Boca Junior, y dice que el año entrante, él actuará de portero en lugar de Carlos Alvarado pues ya lo tienen en lista como

NOTA: Esta Sección está a la orden de todos los colegas que deseen exponer públicamente sus deseos de permutar en sus puestos. Es una forma más con la cual la A. N. T. quiere ayudar a solventar las dificultades de todos los empleados del ramo de Comunicaciones Nacionales, sin mirar si son o no asociados. Diríjase a COMITE DE PRENSA DE "EL TELEGRAFO".

## La A. N. T. lucha por el mejoramiento de nuestro Gremio

un futuro jugador estrella. Proceso Rojas se pasó las Navidades y Año Nuevo como pez en el agua. Le regalaban una caja con tabaco cubano y vieran ustedes las soberanas masticadas que se dá... parece que está comiendo melcocha de coco!

A Riverita le pasa algo raro. Andaba con cara de Pascuas, pero ésta desde mucho antes de entrar el mes de Diciembre. Para los días esos que comentamos se dio hasta el lujo de pagar un suplente para asistir a un baile de etiqueta. Uno aseguraban que se sacó una lotería, otros dicen que es que se está casando a mí que me registren, ni quito ni pongo rey.

A Napoleón Rojas le trajo el niño una botella de Brandy y como se entusiasmo tanto con el regalo, la ha estado paladando y rindiendo que aún en estos días rodavía la toma como agua de tiempo.

Bueno muchachos, ya me voy porque me llaman y por ahí volveré a salirles con otros cuantos chismes. Como alguien me reclamó por que casi solamente del ambiente de la Central escribo, les voy a pedir que si quieren jalarle las orejas en esta Sección a algún colega, me manden algún chile o anécdota por medio de carta dirigido al Comité de Prensa de EL TELEGRAFO con señas (el Conde Nillo). Yo con mucho gusto les adobaré el asunto y así haremos más amena esta sección.

Hasta pronto pues, queridos amigos, y recuerden que al que se enoje le prometo agarrarlo duro, y por rajo.



## GEORGE FREDERICK HANDEL

En Halle ciudad de Prusia (sa jonia), la cual está situada a orillas del río Saale y donde existe una Universidad célebre, allí nació Handel el 23 de febrero de 1685, falleció en Londres (Gran Bretaña), el 14 de abril de 1759. Vivió Handel 74 años.

Su padre era poco amante de la música. Handel tenía que practicar ocultamente y por las noches en un clavicordio que se hallaba en el desván de su casa. A los ocho años dióse a conocer como extraordinario organista, produciendo gran admiración en sus oyentes, siendo más tarde renombrado compositor. Dióle primeras lecciones el organista F. W. Zachau.—Seguía la carrera de violoncelo, sobresaliendo en este instrumento.—En el siglo XVII era

Hamburgo la Meca de la música, donde estrenó cuatro óperas. Almirado y muy más acogida, luego emprendió viaje a Italia estuvo en Florencia y ópera. En Florencia estrenó la ópera Rodrigo, se detuvo en Venecia donde escribió la ópera Agrippina.

En Roma estrenó dos Oratorios "La Resurrección y El Triunfo del Tiempo y del Disingano, esos Oratorios le valieron envidiable renombre en Italia.

Después de visitar Nápoles, Venecia y Hannover se trasladó a Londres, estrenando su ópera Reinaldo, escrita en catorce días y más tarde en el mismo Londres sus óperas. El ron, pero pronto se rebizó con un

Pastor Fide y Tesoro que no gusta. Te Deum, conmemorativo de la paz de Utrecht, que produjo admiración en toda Inglaterra, obteniendo por este motivo honrosas distinciones de las más altas personalidades.

Fué encargado de la "Royal Academy of Music" donde se representaban las más importantes óperas, muchas de ellas del propio Handel, cuyos éxitos resonaban por todo el viejo continente.

La envidia se cebó en la gloria de Handel, al extremo de hacerle frías por dos veces La Royal Academy, al tiempo que Handel sufrió una parálisis que le obligó a abandonar su negocio teatral, tuvo que ausentarse de Londres para atender a su curación volviendo a la misma ciudad una vez restablecido donde compuso su imponderable Oratorio Mesías, escrito en veinticuatro días, esto fué lo más extraordinario que compuso Handel. Al estrenarse en Londres esta obra magistral las notas de *Alstaya*, llegaron tan profundamente al corazón de los ingleses que el público en masa se puso de pie, el Rey entre ellos.

Desde entonces es costumbre en Inglaterra oír el final de tan sublime Oratorio con la cabeza descu-

bierta y en pie. También es notable en esta composición La Pastoral, de gran pureza y expresión.

Las cualidades más salientes de la música de este autor son la serenidad y elegancia, dentro de la amplitud de su melodía; la claridad de expresión de los conceptos y del hondo sentimiento que los anima, rebosando inspiración y majestad.

Los Oratorios Samson, Semele, Hércules, Judas Macabeus y otros a cual más notables los produjo en los últimos tiempos del esclarecido maestro. Con mucho acierto escribió también el *Lied*.

Sus obras instrumentales son de positivo valor: cinco (5) conciertos de orquesta, veinte (20) de órgano, Sonatas para violín y flauta u otros diversos suites, fugas y Fan-tasías para clavicordio y órgano.

De un ataque de apoplejía murió Handel pocos días después de haber asistido a una audición de su MESIAS.—En los últimos años de su vida estuvo privado de la vista (ciego), sin que esta tragedia debilitara los alientos de este infatigable compositor.

En la Abadía de Westminster reposan los restos del insigne Handel que con la senda magnificencia de sus notas, enalteció a su patria, Alemania y la admiración de Inglaterra.

### UN CAZADOR DE TIGRES

(Viene de la Pág. TRES)

nocia la pena que la embargaba con la desaparición de su hija.

El alto zacatal mojado por la lluvia de la noche los tenía empapados completamente hasta el pecho y, a la vez malhumorados con tan desagradables acontecimientos. En esa actitud emprendieron taciturnos el regreso, sin fijarse en la belleza de aquella fresca mañana y en la hermosa perspectiva dorada por los primeros rayos del sol naciente que comenzaba a tramontar la cumbre de las montañas. Entre los matorrales revoloteaban cantando los sargentos y las chorchas de vivos colores, y hacia la ladera se divisaba el rancho, de cuyo techo pajizo se desprendía una pequeña columna de humo que luego se perdía en el espacio. Era la señal segura de que los compañeros hacían los preparativos del desayuno, a la vez que destilaban lentamente el aromático café.

Cuando los excursionistas entraron sin vaca y por consiguiente sin la leche deseada, todos quedaron asombrados. El semblante de Moisés revelaba contrariedad, y en las pupilas de sus ojos azules fulguraba el coraje de un sordo rencor.

Mientras se desayunaban contó a sus camaradas los acontecimientos y la resolución firme que traía de suspender los trabajos por el momento, y emprender la caza del tigre, sin demora, antes de que se alejase de aquellos lugares. No tengo ninguna duda, agregó, de que es el mismo que nos viene haciendo daños en las crías desde hace algún tiempo; y alzando los puños lleno de cólera, juró matarlo ese día.

A continuación dispuso que el cocinero se quedara con otro y que Ricardo con un compañero más y los perros salieran con él. Mientras tanto, iba cargando su vieja escopeta con bala tigrera, sintiendo solamente no tener a la mano magnífica carabina que había dejado en su casa de Buena Vista, para estar más seguro de su triunfo.

Al llegar al lugar de la tragedia anterior, los perros con su peculiar olfato, levantaron la huella y sin

esperar insinuaciones penetraron rápidos y silenciosos en la espesura del bosque. Momentos después los alaridos vigorosos de aquellos amigos del hombre se oyeron retumbar a los lejos. Sigilosamente y con las precauciones del caso se deslizaron los cazadores, siguiendo atentos aquella dirección fonética.

A medida que avanzaban y, no obstante su intrepidez reconocida en esta clase de peligrosos lances, una emoción intensa los exaltaba: era en realidad una lucha singularmente emprendida, en la que el honor de Ugalde, como uno de los más valientes cazadores de aquellas regiones, quedaba comprometido. Había que hacer esfuerzos de un valor temerario para no quedar burlado en sus empeños ni olvidar tampoco el juramento solemnemente declarado ante sus compañeros. Avanzaban, mas... ¡de repente un ruido espantoso repercutió en las cavidades de la montaña.

Instantáneamente y como si hubiera caído un rayo a sus pies, la marcha quedó paralizada, a la vez que los rostros palidieron.

Allá en un claro del bosque y en actitud soberbia se destacaba un tigre hermoso, de manchada y sedosa piel; bajo sus garras defendía iracundo los despojos de su infeliz presa haciendo frente a los perros que, con arroyo, lo atacaban.

Un grito de asombro arrancado por el entusiasmo irresistible de Moisés hizo que la mirada centelleante del felino se fijara en ellos, en tanto que uno de los perros, aprovechando la oportunidad, le hizo un cuarto trasero de una dentellada. La fiara lanzó un rugido y volteándose veloz, le dió un zarpazo que el perro, muy listo, supo esquivar con destreza.

Con la presencia de nuevos enemigos en la refriega, el animal se acordó y como por un instinto natural de conservación, huyó, trepando por el tronco de un árbol, perseguido por los perros; y luego, apoyándose entre las ramas, gruñía amenazador, azotándose sus flancos

con la cola, poseído de un furor en extremo bravo. Al pie, los perros brincaban, haciendo esfuerzos por alcanzarlo. Mientras tanto, Ricardo y el otro compañero se situaban con sus cuchillos desenvainados en las cercanías del árbol, al mismo tiempo que Moisés, más retirado, apuntaba y con pulso seguro disparó haciendo blanco. La fiara al sentirse nuevamente herida, rugió de coraje y tirándose al suelo, se encabló una lucha encarnizada de la cual uno de los perros fué alcanzado por un zarpazo, desgarrándole la pierna, a la vez que el animal ametrinado se escapó, siempre perseguido, hacia una hondonada cercana, en cuyo fondo profundo corría murmurando un arroyuelo de cristalinas aguas.

Sobre los riscos que estrechan su cauce y casi horizontal descansaba formando puente, el grueso tronco de un surah, despojado de sus ramas, carcomido y desraizado por la intemperie y la furia de los vendavales que azotan aquellas regiones. Pero era un puente sin salida; al otro lado había un tajo escarpado que cerraba el paso por completo. El tigre en su violenta carrera trepó rápidamente buscando por allí la retirada y tras él, Moisés, sin considerar las fatales consecuencias de su audacia, pues su posición tenía que ser falsa y peligrosa.

De pronto, y de una manera inusitada, el animal viéndose acorralado, se devolvió en actitud terrible contra su perseguidor.

En aquel fugaz momento de ofuscación y de suprema angustia, el ca-

zador creyó sentir dolorosamente en sus carnes las agudas garras de la fiara y rodar unidos hacia la profundidad. Pero concentrando todo su valor y toda su energía, y en el instante en que el feroz animal se encogía para caerle encima, el cazador, más rápido, y sin perder tiempo, apuntó el cañón, sin mirar, y disparó. La fiara dió un salto asogado y cayó sobre la peña rodando después al fondo del precipicio.

La bala había penetrado en el cráneo y de la herida abundante sangre que lo segabá; sin embargo, su resistencia era tan grande que pudo defenderse todavía de los perros y refugiarse en las anchas gambas de un corculento chilamate, en donde Ricardo, por una defecación de Ugalde, le dió el tiro de gracia. Y ya en los últimos estertores de su agonía, con la frente arrugada, las mandíbulas entreabiertas, y chorreando sangre, lanzó el postrer zarpazo a los perros y luego, desplomándose lentamente, la existencia le abandonó para siempre.

Con la victoria de esta jornada el juramento del cazador quedaba cumplido, y el bramido imponente de aquel rey de las selvas sancaletas, que arrogante y fiero hacia gala de su hermosura ante sus hembras y devoraba sin piedad a sus víctimas, dejó de escucharse en aquella región tropical.

Alajuela, agosto de 1924.

(Tomado de La Nueva Revista  
Telegráfica, ejemplar No. 6 del  
mismo año).

## AÑO NUEVO

(De Rubén Darío)

A las doce de la noche por las puertas  
de la gloria

Y al fulgor de perla y oro de una luz  
extraterrestre

Sale en hombros de cuatro ángeles, y en su silla gestatoria,  
San Silvestre.

Más hermoso que un rey mago, lleva  
puesta la tiara.

De que son bellos diamantes Sirio Arturo  
y Orión;

Y el anillo de su diestra, hecho cual si  
fuera para Salomón.

Sus pies cubren los joyeles de la Osa  
adamantina.

Y su capa raras piedras de una ilustre  
Visapur;  
Y colgada sobre el pecho resplandece la  
divina  
Cruz del Sur.

Va el Pontífice hacia Oriente. ¿Va  
encontrar el áureo barco.

Donde el brillo de la aurora viene en triunfo  
el rey Enero?

Ya la aljaba de Diciembre se fué toda por el arco  
Del arquero.

A la orilla del abismo misterioso de lo  
Eterno

El inmenso Sagitario no se cansa de  
flechar;

Le sustenta el frío Polo, lo corona el  
blanco Invierno.

Y le cubre las espadas el vellón azul del  
mar.

Cada flecha que dispara, cada flecha es una  
hora:

## Señores Telegrafistas:

Sus trajes deben quedar perfectos como Uds. lo merecen

# P LA SASTRERIA PADILLA

tiene un plan especial y es la única que les ofrece con pagos  
moderados vestidos de distintas variedades de casimires,  
gabardinas y jergas de alta calidad. Además les hará jackets  
para ustedes o sus niños, y sobretodos para señoras o  
señoritas

Teléfono 4628

## AL TELEGRAFISTA JOSE LUIS SOTO

Muerto el 12 de Diciembre de 1948

Quien, como JESUS,  
en aras de un ideal  
murió en LA CRUZ

Caiste defendiendo una bandera  
y entregado a las glorias del trabajo,  
cuando envuelta en las sombras del atajo  
asaltaba la hueste traicionera.

Ni las furias de aquella bandolera  
legión del egoísmo artero y bajo,  
lograron desprender el fresco gajo  
del laurel que nimbara tu cimera.

Existes como un héroe, sin temores,  
oyendo el rataplán de los tambores  
que anunciaban innobles vasallajes.

Dejando que tu vida en los albores,  
fuera sabía brotando entre las flores  
de LA CRUZ que sangró con tus mensajes.

REINALDO SOTO E.



Doce alfabas, cada año, para él trae el rey  
Enero;  
En la sombra se destaca la figura vencedora  
Del arquero.

Alredor de la figura del gigante se oye  
el vuelo

Misterioso fugitivo de las almas que se van.

Y el ruido con que pasa por la bóveda del  
cielo

Con sus alas membranosas el murciélago  
Satán

San Silvestre bajo el palio de un zodiaco de  
virtudes.

Del celeste Vaticano se detiene en los  
umbrales

Mientras himnos y motetes canta un coro de laudes  
Inmortales.

Reza el santo y pontifica; y al mirar qué  
viene el barco

Donde en triunfo llega Enero,  
Ante Dios bendice al mundo; y su brazo  
abarca el arco.  
Y el arquero.

La reparación de su RADIO le será hecha  
a satisfacción por

## RAFAEL ANGEL MURILLO

Diríjase a:

CENTRAL DE TELEGRAFOS SAN JOSE  
(Graduado en las Escuelas Internacionales)